

# PESSA'H : HISTORIQUE

## **ALLIANCE**

Après qu'Abraham est demandé une confirmation que sa descendance hérite de la terre d'Israël, Hashem contractera avec Avraham une alliance lui annonçant que sa descendance sera étrangère dans un pays étranger où ils seront asservis durant 400 ans, et qu'ensuite, le peuple oppresseur sera jugé pour ses actes et que sa descendance s'installera sur sa terre. Et qu'ils sortiront avec de grande richesse. Comme il est dit dans le verset : « Je ferai sortir Mon peuple de cet endroit avec de grandes richesses ». (Béréchit 15)

## **NAISSANCE D'ITS'HAK**

Alors que Sarah était stérile et âgée de 90 ans, Hashem lui donna un enfant. Ils l'appelèrent Its'hak comme Hashem le leur avait ordonné. Hashem dit à Avraham que sa descendance sera étrangère durant 400 ans. C'est pour cela que l'on commence le compte depuis la naissance d'Its'hak qui est sa première descendance n'ayant pas hérité de la terre et donc considérée comme étrangère.

## **LA VENTE D'UN FRÈRE**

Yossef était jaloué par ses frères, 'à cause' de la préférence de Yaacov leur père, à son égard. Ils jugèrent leur frère coupable de plusieurs fautes. Après de longues discussions sur son sort, ils décidèrent de le vendre aux marchands Ismaélites, le condamnant à une assimilation et une éviction certaine. Il se retrouva en Egypte et 13 ans plus tard, par la surveillance divine, devint le vice-roi d'Egypte.

## **RÈGNE DE YOSSEF**

Pharaon nomma Yossef roi pour son intelligence et pour avoir interpréter justement le 'double rêve' de Pharaon. Comme annoncé dans le rêve, les 7 années d'incroyable abondance laissèrent place à 7 année de famine extrême. Durant les années d'abondance Yossef engrangea des quantités colossales de nourriture alors que le peuple profitait, sans se soucier de l'avenir.

## **FAMINE**

Après l'abondance, place à la famine. Seulement au bout de deux ans de famine, le peuple vendit tout ce qui lui appartenait et se vendit même en esclave au royaume, afin de récolter une quantité minime de nourriture. Alors que 5 années invivables se profilaient, Yaacov et 66 descendants arrivèrent en Egypte, pour rejoindre Yossef. Par le mérite du saint patriarche Yaacov, la famine s'écourta pour s'interrompre.

# PESSA'H : HISTORIQUE

## **FIN D'UNE ÈRE**

Yaacov vécut 17 ans de plus en Egypte et quitta ce monde en 2255. Les Hébreux étaient encore sereinement installés en Egypte, tant que Yossef était roi jusqu'à sa mort en 2309 de la création. L'intérêt pour les Hébreux qui se multipliaient, s'était déjà amoindri, puisque Yossef n'était plus là. Lorsque tous les frères de Yossef ne furent plus de ce monde en 2331, l'esclavage débuta.

## **ESCLAVAGE**

Les hébreux étant devenus nombreux sur la terre d'Egypte, les conseillers de Pharaon l'avertir du danger qu'ils représentaient s'ils s'associaient à d'éventuels ennemis en cas de guerre. Ainsi, ils les firent travailler pour les soumettre et assurer leur fidélité. C'était un travail forcé, sans les payer, mais sans oppression pendant 30 ans.

## **OPPRESSION**

Après s'être habitué à cette situation confortable de domination sur le peuple Hébreu, les Égyptiens accrurent leur violence en multipliant les décrets à leur égard. Pas de limite à leur cruauté, comme jeter les bébés dans le Nil, remplacer les briques par des nourrissons, travaille de nuit et bien d'autres. Pharaon ira jusqu'à donner aux égyptiens, un droit sur les Hébreux pour des fins personnelles.

## **LA GOUTTE QUI FIT DÉBORDER LE VASE**

Pharaon devint lépreux et selon ses médecins, il devait se baigner dans une mare de sang provenant d'enfant pour sa guérison. Il tuait tous les jours 300 enfants juifs, afin de se baigner dans leur sang. Dans leurs détresses extrêmes, les hébreux se mirent à prier en implorant Hashem, le D. de leurs ancêtres de les sauver de ce terrible décret insoutenable.

## **MOCHÉ RABBÉNOU**

Hashem écouta la prière de Son peuple et envoya Moché les sauver. Il le fit quitter Midyan, pour rejoindre l'Egypte. Il se présente au Pharaon comme l'envoyé de Hashem pour faire sortir Son peuple. Pharaon refuse et augmente encore la difficulté de l'esclavage. Ce décret sera toutefois de très courte durée...

## **DERNIER AVERTISSEMENT**

Hashem annonce à Moché que le châtiment et la vengeance contre l'Egypte est arrivé. Il lui demande de prévenir Pharaon des plaies qui s'abattront sur son empire, s'il ne relâche immédiatement les esclaves Hébreux. Pharaon ne fait pas cas des divers avertissements de Moché.

# PESSA'H : HISTORIQUE

## 10 PLAIES

Pendant que les 10 plaies s'abattaient sur les Égyptiens les Hébreux étaient épargnés et bénéficiaient d'une vie normale. Voici les 10 plaies qui s'abattirent sur l'Égypte une année durant :

1. Le sang : toutes les eaux d'Égypte sont devenues du sang
2. Les grenouilles : une invasion de grenouilles dans tous les recoins de l'Égypte
3. Les poux : Aaron frappa la poussière de la terre et se elle se transforma en poux pour toucher les animaux et les hommes sur toute la terre d'Égypte.
4. Les bêtes sauvages : destruction de la terre par une invasion de bête sauvage
5. La peste : une peste redoutable frappa les troupeaux égyptiens
6. Les ulcères : des plaies brûlantes sur les corps des animaux et des hommes d'Égypte
7. La grêle : une grêle de feu s'abattit sur l'Égypte.
8. Les sauterelles : une invasion de sauterelles hors du commun qui pillait toutes les ressources égyptiennes.
9. Les ténèbres : une obscurité épaisse et paralysante
10. La mort des premiers-nés : la mort des premiers nés égyptiens

## UNE NUIT SPÉCIALE

La nuit de la mort des premiers-nés, le 15 Nissan, date de la fête de Pessa'h, les Hébreux mangèrent le sacrifice ordonné par Hashem. Lors de la journée précédente, ils firent la Mila et prirent le sang de la Mila et celui du sacrifice, pour les mettre sur les poteaux et linteau de leur maison, comme Hashem leur avait demandé. Il s'agissait d'un moyen prouvant leur loyauté envers le nouveau projet divin, vers lequel Hashem les conduira dès leur sortie d'esclavage.

## SORTIE D'EGYPTE

Le lendemain matin, les Hébreux sortirent d'esclavage libres comme l'air et se retrouvèrent tous en quelques instants de manière miraculeuse à l'entrée de Ramsès, prêts à sortir vers le désert. Ils marchèrent jusqu'à une ville, qu'ils nommèrent 'Soukot' (cabanes).

# PESSA'H : HISTORIQUE

## **NUÉES**

Ce nom 'soukot' provient de l'incroyable miracle que Hashem offrit une fois de plus aux Hébreux. Il les entoura de 6 nuées. Par en haut, une nuée les protégeait du soleil, en bas, elle les protégeait des serpents et lissait le sol. Sur les 4 côtés, afin de ne pas être dérangés par des éventuels désagréments.

## **KORBAN PESSA'H (LE SACRIFICE DE PESSA'H)**

Hashem demanda aux b'nei Israël, que lors de la nuit du 14 au 15 Nissan, celle où les premiers-nés égyptiens mourront, de lui offrir un sacrifice. L'agneau était considéré comme un Dieu en Égypte et Hashem ordonna à chaque famille de prendre un agneau sans défaut, l'attacher au pied du lit depuis le 10 Nissan qui était un Chabbat lors de la sortie d'Égypte et montrer à tous les Égyptiens qu'on allait sacrifier leur le 14 Nissan dans la journée. Ensuite ils devaient mettre le sang du sacrifice sur les poteaux et le linteau de leur maison. Une fois la nuit tombée, ils eurent l'ordre de manger le sacrifice, accompagné de Matsa et de Maror. Cette Mitsva s'est perpétuée jusqu'à la destruction du 2nd Temple, elle fait partie des plus importantes, puisque celui qui la délaisse, est passible de 'karet' (retranchement du peuple).

